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习近平在参加首都义务植树活动时强调

掀起造林绿化热潮 绘出美丽中国的更新画卷
李强赵乐际王沪宁蔡奇丁薛祥李希韩正参加

新华社北京4月4日电 中共中央总书记、

国家主席、中央军委主席习近平 4 日上午在

参加首都义务植树活动时强调，人勤春来早，

植绿正当时。每年这个时候，我国从南到北

渐次掀起造林绿化的热潮。今天，我们一起

参加植树，就是号召大家都行动起来，既在广

袤祖国大地上种下片片绿色，也在广大人民

心中播撒绿色种子，共同迎接希望的春天，共

同建设美丽中国。

京郊大地，春雨飘飘，春意盎然。上午

10 时 30 分许，党和国家领导人习近平、李强、

赵乐际、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正等

集体乘车，冒雨来到位于北京市朝阳区东坝

中心公园的植树点，同首都群众一起参加义

务植树。

植树点位于北小河和坝河交汇处的东坝

中心公园内，面积约 300 亩。该地块原为东

坝乡东风村所在地，经搬迁腾退和环境整治，

正在规划构建以生物多样性为特色的生态空

间。东坝中心公园内，参加义务植树的首都

干部群众、少先队员正干得热火朝天。

看到总书记来了，大家纷纷向总书记问

好。习近平披上雨衣，拿起铁锹走向植树地

点，同北京市、国家林业和草原局负责同志一

起参与到植树人群的行列。

铲 土 造 坑 、培 土 围 堰 、提 水 浇 灌 ⋯⋯

习 近平接连种下油松、西府海棠、国槐、柿

树、红瑞木等树苗，现场一派繁忙景象，气氛

热烈。习近平一边劳动，一边教孩子种树的

方法，并与孩子们聊起学习生活情况，问他

们家里父母多大年纪，在小学有没有安排生

物课，对植物了解多少，现在作业多不多，课

外辅导多不多，叮嘱他们从小要热爱劳动，

做到德智体美劳全面发展。习近平强调，孩

子教育，跟植树一样，一开始就要竖正，否则

就会长歪。

植树后，在场的中小学生和干部群众围

拢过来。习近平对大家说，我国人工造林规

模世界第一，而且还在继续造林。地球绿化，

改善全球气候变化，中国功不可没，中国人民

功不可没。森林既是水库、钱库、粮库，也是

碳库。植树造林是一件很有意义的事情，是

一项功在当代、利在千秋的崇高事业，要一以

贯之、持续做下去。

习 近 平 回 忆 起 参 加 植 树 造 林 的 过 程 。

他说，这是我担任党的总书记以来第十一次

参加植树活动，算上到中央工作以来参加的

次数，已经十六次了，而且在福建、浙江、上

海工作期间我都参加了植树活动。他对在

场的中小学生们说，等你们也成了父母辈

了，也要让你们的子女子孙继续植树，一代

一 代 做 下 去 ，美 丽 中 国 就 是 这 么 建 设 出

来的。

习近平对大家说，我是在北京长大的，我

的乡愁很多都与树有关。过去老北京的四合

院，肯定会种有槐树、柿子树，或者海棠、石

榴、枣树等。北京过去种的比较多的是杨柳

树，因为北京适合种杨柳树，同时要注意把针

阔林比例结合好，使之更符合生物链、生态链

要求。要在绿化基础上加强彩化，多种一些

色彩斑斓的树种，努力建设全域森林城市，把

北京建设得更美。

习近平强调，当前和今后一个时期，绿色

发展是我国发展的重大战略。开展全民义务

植树是推进国土绿化、建设美丽中国的生动

实践。各地区各部门都要结合实际，组织开

展义务植树。要创新组织方式、丰富尽责形

式，为广大公众参与义务植树提供更多便利，

实现“全年尽责、多样尽责、方便尽责”。让我

们积极行动起来，从种树开始，种出属于大家

的绿水青山和金山银山，绘出美丽中国的更

新画卷。

在京中共中央政治局委员、中央书记处

书记、国务委员等参加植树活动。

4 月 4 日，党和国家领导人习近平、李强、赵乐际、王沪宁、蔡奇、丁薛祥、李希、韩正等冒雨来到北京市朝阳区东坝中心公园参加首都义务

植树活动。这是习近平同大家一起植树。 新华社记者 鞠 鹏摄

融资环境改善、风险加快释放——

房 地 产 信 用 风 险 总 体 可 控
本报记者 郭子源

上市银行近期发布的 2022 年年报显

示 ，多 家 银 行 房 地 产 不 良 贷 款 率 同 比 上

升 ，相 关 风 险 还 在 进 一 步 释 放 中 。 总 体

看，当前房地产市场出现好转迹象，具体

项目风险化解工作取得积极进展，优质房

企融资环境明显改善，房地产信用风险总

体可控。多家银行负责人表示，接下来将

处理好“化险、发展”之间的关系，持续为

经济回升向好积能蓄势。

不良贷款率有所上升

去 年 ，房 地 产 市 场 信 用 风 险 有 所 抬

升。截至去年 12 月末，5 家国有大行房地

产不良贷款率均同比上升，工商银行、农业

银行、中国银行、建设银行、交通银行房地

产不良贷款率分别为 6.14%、5.48%、7.23%、

4.36%、2.8%，较上年末提高 1.35 个百分点、

2.09 个百分点、2.18 个百分点、2.51 个百分

点、1.55 个百分点。

与此同时，多家股份制商业银行的房

地产不良贷款率也有所上升。

除了针对房企的房地产开发贷款，个

人住房贷款的不良率也有所上升，但增幅

较 小 ，个 人 住 房 贷 款 依 然 是 银 行 的 优 质

资产。

对于房地产信用风险上升原因，农业

银行副行长刘加旺分析说：“受行业整体

下行影响，前期盲目扩张、负债水平较高

的少数大型房企风险暴露，引发行业风险

有所上升。”此外，近年来，房地产市场中

长 期 需 求 中 枢 水 平 下 移 ，新 冠 疫 情 对 就

业、收入预期造成较大冲击，在多重因素

叠 加 影 响 下 ，房 地 产 风 险 外 溢 性 进 一 步

放大。

此外，在监管部门要求下，不良贷款认

定标准愈发严格，多家银行将逾期 60 天以

上的贷款全部计入不良，有些银行已将逾

期 30 天的贷款计入不良，这也使银行不良

贷款率上升。

市场出现好转迹象

如何看待当前的房地产信用风险？相

较于经济发展，不良贷款指标具有一定滞

后性，多位商业银行负责人表示，当前市场

已出现好转迹象，房地产信贷资产质量已

具备稳中向好的基础。此外，虽然不良贷

款率有所上升，但房地产信用风险总体可

控，不会对银行业整体信用风险造成较大

影响。

“受市场调整影响，工商银行房地产

贷 款 不 良 率 有 所 上 升 ，但 工 行 房 地 产 贷

款占比较低，风险总体可控。”工商银行

副 行 长 王 景 武 说 ，随 着 经 济 加 快 复 苏 以

及“ 金 融 16 条 ”“ 保 交 楼 ”等 政 策 有 序 推

进 ，预 计 房 地 产 领 域 的 风 险 将 逐 步 得 到

有效化解。

“房地产行业最困难阶段已经过去，接

下来将继续大力支持优质房企发展。”兴业

银行董事长吕家进表示，兴业银行已安排

并购贷款服务，有效缓解多个风险项目，房

地产信贷资产质量已明显好转。

与此同时，个人住房贷款需求已有所

回暖，下行贷款利率也将激发更多潜在需

求。“当前，农业银行个人住房贷款需求好

转，业务储备出现边

际 改 善 。”农 业 银 行

副行长张旭光说，截

至 今 年 2 月 末 ，农 行

个 人 住 房 贷 款 业 务

月 度 环 比 增 长 31%，

新 收 单 月 度 环 比 增

长 57%；从 贷 款 利 率

角度看，今年前两个

月，农行新发放个人

住房贷款加权利率稳中略降。

尽管积极因素正在累积，但也要看到，

市场企稳仍需一定时间。“目前，房地产市

场仍处在修复中，由于房地产项目具有特

殊性，风险化解时间往往更长，因此，房地

产对于银行业信贷资产质量的影响仍会持

续 一 段 时 间 。”中 国 银 行 风 险 总 监 刘 坚

东说。

接下来，要重点关注具体项目信用风

险。“密切关注出险房企优质资产的并购需

求，进一步优化房地产信贷结构，保持房地

产业务规模、资产质量基本稳定。”兴业银

行风险管理部总经理邹积敏表示，新房“保

交楼”及市场恢复仍需时间，今年兴业银行

房地产业务的策略是“稳住基本盘、着力谋

发展”。

紧盯重点领域管控风险

多家银行负责人表示，接下来要处理

好化解风险和促进发展的关系，为经济回

升向好积能蓄势。 （下转第三版）

传承光大是最好的告慰

本报评论员

梨花风起正清明。奉一杯清酒、捧一束

鲜花，我们深切缅怀近代以来为了反对内外

敌人、争取民族独立和人民自由幸福，为了

国家繁荣富强英勇献身的烈士们。任时光

荏苒，一串串永不褪色的名字始终镌刻在共

和国的历史丰碑上。他们永不磨灭的精神，

标记着中华民族何以至今的历程，如同一盏

盏明灯，照亮后人前行的道路。

天 地 英 雄 气 ，千 秋 尚 凛 然 。 翻 开 恢

弘的历史画卷，百余年来，全民族抗战的

同仇敌忾、渡江战役的横扫千军、抗美援

朝的英勇无畏、抗洪抢险的勇往直前、抗

疫斗争的逆行出征、脱贫攻坚的尽锐出

战⋯⋯无数可歌可泣的英雄事迹，淬炼了

伟大的民族精神。充盈于天地的，是“咬

定青山不放松”的信仰之魂，是“青春换得

江山壮”的报国之心。

正是这种革命加拼命的精神底色，铸就

了中国共产党历经沧桑而锐气不减的精神

风貌、中国人民千锤百炼而斗志更坚的强大

力量，推动了中华民族从站起来、富起来到

强起来的伟大飞跃。如今，革命先驱虽已长

眠，但弥足珍贵的精神财富熠熠生辉，世代

留存。

传承是最好的告慰，弘扬是最深的缅

怀。进入新时代，党和国家营造铭记先

烈、致敬英雄的浓厚社会氛围。设立烈士

纪念日、制定英雄烈士保护法、开展功勋

荣誉表彰⋯⋯一系列有力举措，让崇尚英

雄成为这个时代的鲜明气质。我们要秉

承烈士遗志，时刻牢记红色政权是怎么来

的、新中国是怎么来的、今天的幸福生活

是怎么来的，化昂扬斗志为实际行动，以

更大的改革发展成就告慰英烈。

越 过 千 山 万 水 ，我 们 仍 需 跋 山 涉

水。民族复兴前景可期，征途之上却并

不平坦。带着民族的光荣记忆出发，我们要让英烈精神生生不息、

代代相传，将先辈开创的事业不断推向前进，以不可战胜的磅礴力

量在强国建设、民族复兴的新征程上慨然前行，让伟大梦想升腾在

美好的明天。

为奋进新征程凝心聚力
—广大党员干部深刻学习领会习近平总书记

在主题教育工作会议上的重要讲话精神
学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想主题教育工

作会议 3 日在京召开，习近平总书记出席会议并发表重要讲话，

在社会各界特别是广大党员、干部中引起热烈反响。

广大党员、干部深刻学习领会习近平总书记重要讲话精神，

迅速投身到学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想

主题教育之中。大家表示，要以此次主题教育为契机，在学

思践悟中汲取矢志不渝的理想信念、增强担当作为的使命

责任、筑牢抵御侵蚀的堤坝防线，努力在以学铸魂、以学增

智、以学正风、以学促干方面取得实实在在的成效。

时代呼唤，思想洗礼凝心聚力

湖南湘江新区正兴路 43 号，湖南党史陈列馆内，参观

者络绎不绝。徜徉展厅，一张张图片、一件件实物，诉说着

我们党百年来的不懈奋斗与思想探索。

“回望百年征程，始终坚持用科学理论武装全党、指导

实践、推动工作，正是我们党创造历史、成就辉煌的一条重

要经验。”湖南党史陈列馆副馆长陈艳表示，习近平总书记

的重要讲话，深刻阐述了这场党内集中教育的重大意义。

作为新时代加强党的建设的又一有力之举，这次主题教育

将为奋进新征程、建功新时代提供坚强有力的政治引领和

政治保障。

新征程是充满光荣和梦想的远征，只有统一思想，才能

统一行动、步调一致。

中央纪委国家监委机关、中组部、中宣部、全国人大常

委会机关、全国政协机关干部职工表示，这次主题教育是一

件事关全局的大事，在全面贯彻落实党的二十大精神开局

之年，正当其时、十分必要，对于引导全党同志统一思想、统

一意志、统一行动，为全面建设社会主义现代化国家、全面

推进中华民族伟大复兴而团结奋斗具有重要意义。

“始终在思想上政治上行动上同党中央保持高度一致，

做到心往一处想、劲往一处使，是习近平总书记在重要讲话

中对广大党员、干部提出的要求。”中国人民大学习近平

新时代中国特色社会主义思想研究院院长秦宣说，目前学

校正研究制定开展主题教育的具体实施方案，“我们将继续

做好习近平新时代中国特色社会主义思想的研究阐释、宣

传普及工作，推进习近平新时代中国特色社会主义思想进

教材、进课堂、进头脑，积极为党和国家提供决策咨询”。

开展主题教育是党的二十大提出的重要任务。几天

前，中共中央政治局召开会议研究部署这次主题教育工作，

中央政治局进行了专题的集体学习，为全党开展主题教育

作出示范。

“围绕开展好主题教育工作，我们把学习这两次重要会

议精神，与学习总书记在此次主题教育工作会议上的重要

讲话相贯通。”中国浦东干部学院教学研究部副主任刘哲昕

说，我们在学习中深刻领悟到，这场主题教育是推动全党担

当作为、开创事业发展新局面的必然要求，下一步我们将以

学为基、学以致用，把主题教育和学科教学更好有机结合。

思想洗礼越深刻，主题教育越深化，自我革命越深入。

“我们将在全省组织系统传达好学习好总书记重要讲

话精神，把主题教育谋划好、组织好、落实好，持续把这场党

内集中教育引向深入。”山西省委组织部副部长杨隽表示，

这场主题教育是深入推进全面从严治党、以党的自我革命

引领社会革命的必然要求，体现了我们党时刻保持解决大

党独有难题的清醒和坚定。

锚定方向，全面落实目标任务

牢牢把握“学思想、强党性、重实践、建新功”的总要求，

习近平总书记在重要讲话中明确了这次主题教育的目标和

根本任务，为开展好主题教育指明了前进方向、提供了根本

遵循。

坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思想凝心

铸魂，是新时代党的思想建设的根本任务。

“理论上清醒，政治上才能坚定”“凝心铸魂筑牢根本，

尤其要重视读原著、学原文、悟原理”⋯⋯4 日上午，在辽宁

省锦州市委政策研究室会议室内，政研室理论学习中心组

成员围绕习近平总书记重要讲话展开了热烈讨论。

（下转第三版）


